
Bebê morre e pai acusa hospital 
de negligência em Hortolândia 

Câmara de Vereadores 
de Sumaré gasta mais de 
R$ 850 mil em reforma

Consórcio é acusado de 
descarte irregular de lixo 
em bairro de Paulínia

Grávida estava com 40 semanas de gestação e médicos descartaram cesariana; família vê falhas no atendimento

visita domiciliar  

estiagem prolongada

A Secretaria de Saúde de Hortolândia vai realizar busca ativa vacinal da popu-
lação infantil, neste sábado (10). Equipes de UBSs (Unidades Básicas de Saúde) 
vão percorrer diferentes regiões da cidade, a partir das 8h. A ação, denomina-
da Monitoramento Estratégico de Vacinação, é para verificar a cobertura vaci-
nal contra Poliomielite (Paralisia Infantil) e Sarampo de crianças de seis meses 
a menos de cinco anos.                                                                                                 pÁgina 05

Sem a ocorrência de chuvas volumosas desde o mês de março, os mananciais 
que abastecem Sumaré continuam a mostrar os reflexos da estiagem. O princi-
pal deles, o rio Atibaia, opera nesta semana com 1,55 metro de nível operacional. 
A marca é 9,8% menor do que a registrada no mesmo período do ano passado. 
Em agosto de 2023, a profundidade do rio Atibaia na captação de água bruta era 
de 1,72 m. O nível mínimo para a operação do local é de 1,20 m.                    pÁgina 03

saúde de Hortolândia faz 
busca para monitorar 
vacinação de crianças

BrK registra captação de 
água do rio atibaia operando 

com nível 9,8% mais baixo

Moradores do bairro Saltinho, em Paulínia, estão indignados com o descarte ir-
regular de lixo. A principal suspeita é a empresa Consórcio Paulínia, de acordo 
com uma denúncia apresentada na Câmara Municipal. Segundo diversas recla-
mações, a empresa, contratada para recolher entulhos, não está cumprindo o con-
trato e tem amontoado os resíduos em um terreno público no bairro.        pÁgina 06

Após três anos desde a última reforma, o prédio da Câmara de Vereadores de Suma-
ré passa por novas obras de melhoria na infraestrutura. Com início dos trabalhos no 
dia 19 de julho, a Casa de Leis contratou uma empresa especializada para realizar a 
substituição do telhado, pintura e adequação das instalações elétricas, totalizando 
um investimento de R$ 869,9 mil.                                                                                    pÁgina 03

Uma grávida de 20 anos 
perdeu o bebê após idas e 
vindas à maternidade do 
hospital Mário Covas de 
Hortolândia. A mulher es-
tava com 40 semanas de 
gestação e foi à unidade 
médica na sexta-feira (2) 
com dores e contrações. 
Após receber atendimento 
médico ela foi mandada de 
volta para casa. Na segun-
da-feira (5), a gestante con-
tinuava sentindo dores e foi 
até a UBS (Unidade Básica 
de Saúde) do Jardim Roso-
lem, onde recebeu o enca-
minhamento para a reali-
zação do parto na mater-
nidade. De acordo com o 
marido da paciente, o aju-
dante geral Manoel Matias 
da Silva, os médicos não fi-
zeram a cesariana e deixa-
ram que a criança nascesse 
de parto normal.    pÁgina 08Manoel Matias disse que médicos não fizeram a cesariana
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prefeitura e conselho da 
mulher de nova odessa 
promovem ‘agosto lilás’ pÁg.04

Justiça acata ação da apeoesp 
e suspende implantação da 
escola cívico-militar em sp   pÁg.07

escreveU ‘perdeU mané’

enFrentamento À violÊncia

com liminar 

arQuivo | TriBuNa liBeral

arQuivo | TriBuNa liBeral



Afalta de responsabilidade no cui-
dado com o planeta e o mane-
jo da água potável, atualmente, 

devem gerar problemas gigantescos nos 
anos que se seguem para a sobrevivên-
cia dos seres humanos neste planeta. As 
guerras convencionais e conflitos arma-
dos que sempre estiveram presentes no cotidia-
no da humanidade possivelmente se estendam 
na luta pela água. Conforme pesquisa divulga-
da no ano passado pela Organização das Na-
ções Unidas para Educação, Ciência e Cultura 
(Unesco), uma parcela de 26% da população glo-
bal não tem acesso à água potável, o que corres-
ponde a 2 bilhões de pessoas.

Os sábios do passado mais distante já lem-
bravam que as variações climáticas e ecológi-
cas também deviam estar influindo como agen-
tes em nossos destinos, portanto, não é recen-
te a noção de que as interferências no ecossis-
tema trazem inevitavelmente complicações que 
frequentemente se tornam sérias, como a escas-
sez hídrica ou alagamentos e enchentes. O com-
portamento global recorrente de descuido já es-
tá criando inclusive levas de migrantes climáti-
cos, que procuram deixar suas terras improdu-
tivas, onde não é mais possível cultivar alimen-
tos por falta de água, e nunca é demais frisar que 
onde ela não existe, não existe vida.

A história nos conta que grandes civilizações 
passaram por amplas mudanças no seu cotidia-
no por causa do desequilíbrio ambiental, e a dú-
vida é saber exatamente o que está reservado pa-
ra nós nos próximos anos. Hoje, entramos numa 
fase de respostas do planeta, mas diversos avi-
sos já tinham sido emitidos sobre as mudanças 
climáticas. O desequilíbrio ambiental está mais 
evidente que nunca, mesmo assim, parte das li-
deranças da população mundial insiste em virar 
a cara para o problema ou enfiar a cabeça numa 
cova como os avestruzes fazem quando sentem 
ameaças ou iminência de perigo.

É preciso reforçar a todos a ideia de que não há 
desvinculação de todas as espécies de vidas, se-
jam da fauna como da flora. Elas se entrelaçam 
e principalmente se sustentam com sua forte li-
gação ao solo e água, se ajustando às variações 
climáticas. Esse elo milagroso natural quando 
rompido traz consequências e faz os terráqueos 
sofrerem as consequências. Lembrando o mú-
sico Guilherme Arantes em sua famosa canção 
há, na verdade, um claro e grande paradoxo: 
“Terra, Planeta Água”. Vale ressaltar ainda que 
o corpo humano é composto por dois terços de 
água e esta afamada massa líquida cobre mais 
de 2/3 da superfície da Terra.

O fato é que não há inocentes quando não 
se toma cuidados em toda sua amplitude com 
mudanças climáticas. O bicho homem pode 
entender que nasceu para dominar a nature-
za ou que ela é algo diferente e separada de-
le, porém o fato concreto é que homem e meio 
ambiente são como gêmeos siameses, eterna-
mente inseparáveis. Por consequência é pre-
ciso atenção e prudência em qualquer ação 

geoambiental. Como disse certa vez o 
jornalista Joelmir Betting, “a natureza 
não se defende, mas se vinga”. 

Do ponto de vista geopolítico, há uma 
corrente de pensamento no Brasil defen-
sora da tese que se um dia um país es-
trangeiro ou bloco militar invadir a Ama-

zônia ou a região pantaneira seria mais em vir-
tude dos recursos hídricos delas do que pelas 
reservas minerais ou suas riquezas zoobotâni-
cas. Verdade ou não, as Forças Armadas brasi-
leiras têm se capacitado há décadas neste senti-
do, treinando suas brigadas de infantaria de sel-
va e as brigadas de infantaria de Pantanal para 
se interporem a qualquer aventura estrangeira. 
São militares com grande destreza e aquacida-
de para atuação em ambientes hidrográficos e 
lacustres, ou biomas semelhantes. Os guerrei-
ros de selva e soldados pantaneiros estão entre 
os melhores do mundo em suas especialidades.

Imprescindível para a existência do ser huma-
no, este líquido cobiçado é indispensável tam-
bém na indústria e na agricultura. Nas fábricas 
a água é o ingrediente fundamental para produ-
ção de energia gerada pelas usinas hidroelétri-
cas. A eletricidade na grande maioria das vezes 
é o que move o maquinário fabril. É ainda abso-
lutamente indispensável na limpeza do parque 
e plantas industriais. Na lavoura, por sua vez, a 
água é imperativa para a irrigação dos cultivos, 
que empregam algumas tecnologias especial-
mente em regiões agricultáveis onde as chuvas 
são irregulares ou quase não existem.  

Apesar dos desacertos enormes, o recurso 
também tem despertado interesse de compa-
nhias pela importância desse bem comum da 
humanidade (e não uma commodity, como a 
ONU classificou na Conferência sobre a Água 
do ano passado em Nova York).  Hoje, grandes 
empresas têm tratado desse ativo poderoso fa-
zendo o gerenciamento principalmente para re-
dução do uso, perda ou desperdício. Elas tam-
bém têm tido cuidados com o reuso de águas re-
siduais para diferentes finalidades.

Inúmeras estratégias de manejo hídrico estão 
sendo utilizadas com sucesso pelo planeta, mas 
ainda precisam ser bem mais massificadas. Ba-
sicamente os esforços se intensificam para eco-
nomizar dinheiro, energia e poupar o meio am-
biente. Há ações no meio empresarial para re-
duzir ou minimizar a poluição e problemas re-
sultantes de mal uso da água como também pa-
ra salvar ambientes aquáticos.

Esforços têm sido feitos, por exemplo, para 
economizar energia no aquecimento, tratamen-
to e bombeamento d’água. Inclusive, esse líqui-
do precioso passou a ser analisado com mais 
atenção para casos de emergência como com-
bate a incêndios florestais, secas e contamina-
ções. Recentemente, o Estado do Rio Grande do 
Sul sofreu os rigores das enchentes e o problema 
ocorreu possivelmente por falta de uma opera-
ção e manutenção mais criteriosas. A água é um 
bem para o consumo humano, mas também é 
essencial cuidá-la bem.

A importância da água na 
preservação da humanidade

J.A. Puppio  é empresário e autor do livro ‘Impossível é o que não se tentou’
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Público (MP) 
d e n u n c i o u 
nos últimos 
dias um mé-
dico obstetra por deixar uma 
gaze no corpo de uma mulher 
durante o parto em um hospi-
tal de Parobé, na Região Me-
tropolitana de Porto Alegre. 

Ele é acusado de homicí-
dio culposo, sem intenção de 
matar, durante o exercício da 
profissão. 

O MP também solicitou a 
suspensão da atividade ci-
rúrgica do médico e a con-
denação por falsidade ideo-
lógica, alegando que ele omi-
tiu a localização e a retira-
da da gaze no prontuário da 
paciente. O nome do médico 
não foi divulgado.

entendA o cAso
Mariane Rosa da Silva Aita, 

de 39 anos, faleceu cerca de 
dois meses após realizar uma 
cesárea, em agosto de 2023, 
algum tempo depois da alta a 
mulher começou a sentir for-
tes dores na região abdominal.

Após receber alta, Mariane 
começou a sentir dores e, ao 
procurar a Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) de Novo 
Hamburgo, uma ultrassono-
grafia confirmou a presença de 
uma gaze dentro do seu corpo.

Cristiano, seu marido, re-
latou que, ao voltar ao hospi-
tal para mostrar os laudos, um 
funcionário teria evitado de-
volver os documentos, tendo 
saído correndo com eles.

Mariane passou por duas ci-
rurgias, mas acabou falecendo 
dois meses após o parto, dei-
xando seis filhos, entre eles o 
bebê de dois meses, e o marido. 

O caso foi registrado na De-
legacia de Parobé e o corpo foi 
necropsiado.

De acordo com o advogado 
e COO da GRS - Defesa Médi-
ca, Dr. Gladston Porto, neste 
caso é preciso também apu-
rar se o médico sabia da ga-
ze e omitiu a informação pois 
isso pode ser um agravante.

“Como neste caso o médico 
foi denunciado por homicídio 
culposo, ou seja, sem a inten-
ção de matar, a pena pode ser 
de até 3 anos de prisão, mas é 
possível que haja agravantes 
do âmbito penal. Nesses casos 
investigam-se também outros 
fatores como, por exemplo, se 
ele sabia ou suspeitava que a 
gaze pudesse estar dentro da 
paciente e omitiu a notifica-
ção, isso pode ser um agravan-
te para o caso”.

“Além da análise criminal 
do caso, ele também pode ser 
investigado como infração 
ética pelo Conselho Federal 
de Medicina que pode apli-
car sanções, suspender e até 
caçar o exercício profissional 
do médico e, de acordo com a 
investigação, outras pessoas 
presentes na cirurgia”, afirma 
o Dr. Gladston Porto.

Médico vira 
réu por deixar 
gaze dentro de 
paciente no RS

dr. gladston Porto
é advogado (OAB/MG nº 130.567), Pós - graduado 
em Direito do Trabalho e Processo do Trabalho 

pela Faculdade Arnaldo Janssen/BH, junto 
com o seu sócio Dr. Samir Coelho, tem a 

empresa ‘GRS - Defesa Médica’, que atua no 
Direito Médico-Sanitário e presta assessoria 

e consultoria jurídica para instituições e 
profissionais liberais no setor da saúde
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Concurso 2758
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Saúde de Hortolândia 
faz busca ativa para 
monitorar cobertura 
vacinal de criançasCidadesQUINTA-FEIRA
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Após reforma há três anos, Câmara 
de Sumaré passa por mais uma obra, 
desta vez no valor de quase R$ 870 mil

BRK registra captação de água 
do rio Atibaia operando com nível 
9,8% mais baixo do que há um ano

ESTADO DE ATENÇÃO

O comércio de Sumaré 
vai funcionar em horário 
especial, neste sábado (10), 
véspera do Dia dos Pais. As 
lojas irão ampliar o horá-
rio de atendimento e fica-
rão abertas das 9h às 18h.

O Dia dos Pais é uma 
das datas mais importan-
tes para o comércio e neste 
ano a expectativa da Acias 
(Associação Comercial, In-
dustrial e Agropecuária de 
Sumaré) é de um aumento 
de 4,7% nas vendas, com-
parado com o mesmo pe-
ríodo do ano passado.

Para o presidente da 
associação, Felipe Alber-
to Verza Ferreira, a redu-
ção da taxa do desempre-
go deve favorecer as ven-
das no comércio. “O nível 
de desemprego é o menor 
dos últimos dez anos e es-

te cenário deve refletir po-
sitivamente nas vendas. 
O consumidor está mais 
confiante para ir às com-
pras”, comenta.

Roupas e perfumes es-
tão entre os presentes 
mais procurados. Em se-
guida, aparecem utilida-
des domésticas e eletroe-
letrônicos na lista das pre-
ferências.

O Dia dos Pais também 
movimenta o segmento de 
bares e restaurantes. Em 
Sumaré, de acordo com a 
Acias, a expectativa é de 
um aumento de 20%. “Nos-
sa cidade tem ótimas op-
ções gastronômicas, com 
bares e restaurantes espe-
cializados em diferentes 
culinárias. E o segmento 
está preparado para rece-
ber as famílias que querem 
comemorar a data com al-
moço ou jantar fora de ca-
sa”, comenta Felipe Verza.

Comércio de Sumaré 
funciona em horário 
especial na véspera 
do Dia dos Pais

NESTE SábADO

Lojas de Sumaré ficarão abertas das 9h às 18h 

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Prédio do Poder Legislativo terá telhado 
substituído, além de receber pintura 
interna e externa e adequação da 
instalação elétrica; obra já foi iniciada

Após três anos desde a 
última reforma, o prédio 
da Câmara de Vereadores 
de Sumaré passa por no-
vas obras de infraestrutu-
ra. Com início no dia 19 de 
julho, a Câmara contratou 
uma empresa especializa-
da para realizar a substi-
tuição do telhado, pintu-
ra e adequação das insta-
lações elétricas, totalizan-
do um investimento de R$ 
869,9 mil. A previsão é que 
os trabalhos sejam con-
cluídos dentro de um pra-
zo de 90 dias.

O Legislativo de Suma-
ré detalhou que as obras 
contemplam a execução 
do projeto executivo pa-
ra a reforma do telhado e 
linha de vida horizontal, 
além de adequações nas 

instalações elétricas e pin-
tura interna e externa do 
edifício, seguidas por um 
serviço de limpeza geral.

A última reforma signi-
ficativa no prédio foi reali-
zada em 2021, quando fo-
ram feitas adequações nas 
salas e ambientes tanto no 
piso térreo quanto no supe-
rior do imóvel.

CONTRATO 
No novo contrato, assi-

nado pelo presidente Hé-
lio Pereira da Silva (Cida-
dania), a reforma do telha-
do inclui a substituição e 
remoção do telhado anti-
go, montagem de uma es-

trutura metálica, instala-
ção de calhas e telhas ter-
moacústicas, além da fixa-
ção das linhas de vida. Es-
te conjunto de obras foi or-

çado em R$ 547 mil.
As adequações nas insta-

lações elétricas foram ava-
liadas em R$ 184 mil, en-
quanto a pintura externa e 

interna do prédio teve um 
custo de R$ 138,9 mil.

Em maio deste ano, a Ca-
sa de Leis desembolsou R$ 
20,323 mil para reforma do 

gabinete cinco, que apre-
sentou infiltrações, fissuras 
e defeitos nos interruptores, 
segundo consta no portal 
da Câmara de Vereadores. 

Prédio da Câmara Municipal passa por nova reforma após três anos 
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Previsão é 
que os trabalhos 
sejam concluídos 

dentro de um 
prazo de 90 dias

Sem a ocorrência de chu-
vas volumosas desde o mês 
de março, os mananciais 
que abastecem Sumaré 
continuam a mostrar os re-
flexos da estiagem. O prin-
cipal deles, o rio Atibaia, 
opera nesta semana com 
1,55 metro de nível opera-
cional. A marca é 9,8% me-
nor do que a registrada no 
mesmo período do ano pas-
sado. Os dados fazem par-
te do acompanhamento se-
manal realizado pela BRK, 
concessionária responsá-
vel pelos serviços de sanea-
mento no município.

Em agosto de 2023, a pro-
fundidade do rio Atibaia na 
captação de água bruta era 
de 1,72 m. O nível mínimo 
para a operação do local, 
principal fonte de abasteci-
mento da cidade, é de 1,20 
m. Assim, em razão da re-
dução da profundidade do 
manancial, a operação está 
em estado de atenção.

Sumaré ainda capta 
água bruta de outros três 
mananciais. Na represa do 
Marcelo, nesta semana, a 
capacidade atual é de 84%. 
Bem acima dos 38% neces-
sários para operar. Na cap-
tação do Horto 1, a opera-
ção está em 100% da ca-
pacidade, com um míni-
mo necessário de 65%, en-
quanto no Horto 2 há esta-
do de alerta por conta de o 

volume medido nesta se-
mana ser de 77% da capa-
cidade, diante de uma ne-
cessidade de ao menos 62% 
para operar.

ESTIAgEm PERSISTE
A condição atual do rio 

Atibaia pode ser justifica-
da pela ausência de chu-
vas volumosas nos últimos 
meses. Em julho, choveu na 
cidade apenas 13 milíme-
tros. A quantidade é até su-
perior à registrada em 2023 
no mesmo mês. A diferen-
ça está no acumulado. En-
quanto no ano passado fo-
ram 823 milímetros de chu-
va nos primeiros sete meses 
do ano, em 2024 o total até 
aqui foi de apenas 379 mm, 
ou seja, 54% a menos.

“A escassez de chuvas é 
esperada entre junho e ou-
tubro. Mas neste ano tive-

mos essa estiagem anteci-
pada e mais rigorosa, além 
de um clima com tempera-
turas mais elevadas. Mes-
mo no primeiro trimes-
tre, quando se espera por 
um volume maior de chu-
vas, isso não se confirmou. 
Diante desse quadro, a prá-
tica de um consumo cons-
ciente é uma atitude im-
portante”, afirma Daniel 
Makino, gerente de Eficiên-
cia Operacional da BRK.

JOgANDO JUNTO PElA ágUA
Para incentivar o con-

sumo responsável, a BRK 
mantém no site da cam-
panha Jogando Junto pela 
Água (www.jogandojunto-
pelaagua.com.br) dicas im-
portantes para o dia a dia. 
Entre elas, adotar a prática 
de tomar banhos mais cur-
tos, fechar a torneira na ho-

ra de ensaboar a louça e de 
escovar os dentes e reapro-
veitar a água da máquina 
de lavar na hora de fazer a 
limpeza do quintal.

Em tempos de estiagem, 
também é recomenda-
do priorizar o uso da água 
tratada para consumo, pre-
paro de alimentos e higie-
ne pessoal, adiando outras 
ações como a lavagem de 
carros e calçadas. E quan-
do isso for realmente indis-
pensável, substituir a man-
gueira pelo balde.

No site da campanha 
também é possível acom-
panhar semanalmente as 
condições dos mananciais 
que abastecem a cidade. 
Além disso, mensalmen-
te a concessionária atua-
liza o índice pluviométri-
co com o balanço das chu-
vas do período.

Rio Atibaia, principal manancial que abastece Sumaré, 
opera nesta semana com 1,55 metro de nível operacional

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Com apoio institucio-
nal da Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimen-
to Econômico e Social de 
Nova Odessa, Acino (Asso-
ciação Comercial e Indus-
trial de Nova Odessa), Aes-
con (Associação das Em-
presas de Serviços Contá-
beis de Americana), Ciesp 
(Centro das Indústrias do 
Estado de São Paulo), Sin-
ditec (Sindicato das Indús-
trias Têxteis) e Sincomér-
cio (Sindicato do Comér-
cio Varejista), a unidade lo-
cal do Sebrae (Serviço Bra-
sileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas) Aqui 
está com inscrições abertas 
para uma excursão à Fei-
ra da Beleza – Beauty Fair 
2024, em 9 de setembro.

A Beauty Fair 2024 acon-
tece de 7 a 10 de setembro 
de 2024, no Expo Center 
Norte, em São Paulo. A in-
ciativa de levar novamen-
te uma comitiva de profis-
sionais do ramo à mostra é 
uma oportunidade imper-
dível para os empreende-
dores novaodessenses se 
atualizarem com os mais 
recentes lançamentos do 
setor da beleza.

As inscrições na ‘Mis-
são Nova Odessa na Beauty 
Fair 2024’ são limitadas a 
um profissional ou em-
preendedor por CNPJ, sen-
do que o participante deve 
ter atividade comprovada 
na área da beleza. O inves-
timento é de apenas R$ 10 
por participante.

O ponto de encontro pa-
ra a ida ao evento será a re-
cém-inaugurada unidade do 
Poupatempo Paulista e Cen-
tro Municipal de Referên-
cia ao Empreendedor e Tra-
balhador da Prefeitura, na 
rua Duque de Caxias, 600, 
no Centro. A partida está 
marcada para as 7h do dia 9 
e o retorno da feira está pro-
gramado para as 17h30 do 
mesmo dia. Mais informa-
ções podem ser obtidas pelo 
WhatsApp (19) 99759-8167.

De acordo com o secre-
tário-adjunto de Desenvol-
vimento Econômico, Da-
visson Rossatto, “a inicia-
tiva visa levar pequenos 
empreendedores do setor 
na cidade para esta que é 
uma das maiores feiras da 
área. Além de proporcionar 
acesso a novas tendências 
e tecnologias, a Feira ofere-
ce uma excelente oportu-
nidade para networking e 

parcerias, fortalecendo as-
sim o mercado local e im-
pulsionando o crescimen-
to dos negócios dos partici-
pantes”, destacou.

“Não perca esta opor-
tunidade de participar da 
Beauty Fair 2024 e garan-
tir novos conhecimentos e 
networking no setor da be-
leza. As vagas são limita-
das”, lembrou o titular da 
pasta, Robson Paulo.

Esta não é a primeira ini-
ciativa do tipo. Em outubro 
de 2022 e outubro de 2023, 
por exemplo, o Sebrae e ór-
gãos parceiros levaram co-
mitivas de empresários de 
Nova Odessa para partici-
par da Feira do Empreen-
dedor do Sebrae, também 
em São Paulo. 

Desde 2021, o Sebrae 
Aqui local também promo-
ve uma série de palestras e 
cursos para pequenos em-
preendedores da cidade. 

Sebrae leva empreendedores da 
área da beleza à Beauty Fair 2024

Ponto de encontro para a ida ao evento será no Poupatempo
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Prefeitura e Conselho da Mulher de 
Nova Odessa promovem ‘Agosto Lilás’

Da Redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Como parte da iniciativa anual, no próximo dia 20, acontece uma roda de conversa sobre enfrentamento às violências 
contra a mulher na sede no Fundo Social, no Centro; encontro é aberto ao público interessado, com participação livre

A Prefeitura de Nova 
Odessa e o Conselho Mu-
nicipal dos Direitos da Mu-
lher promovem neste mês 
a Campanha ‘Agosto Lilás 
– Mês de Enfrentamento 
às Violências Contra a Mu-
lher’. Como parte da ini-
ciativa anual, no próxi-
mo dia 20, às 9h30, acon-
tece uma roda de conver-
sa sobre o tema. O encon-
tro será realizado na sede 
no Fundo Social de Soli-
dariedade, rua Heitor Pen-
teado, 199, Centro. Mesmo 
voltado especialmente pa-
ra profissionais das redes 
públicas de apoio e aten-
dimento e de Segurança, o 
encontro é aberto ao públi-
co interessado, com parti-
cipação livre.

Na programação, consta 
uma apresentação da Asso-
ciação Defensora dos Di-
reitos dos Deficientes e da 
Mulher – Projeto SOS Mu-
lher, um reforço sobre o 
protocolo de atendimento 
e proteção à mulher víti-
ma de violência na cidade 
e uma sessão de perguntas 
e respostas com as especia-
listas presentes.

“O ‘Agosto Lilás’ busca 
sensibilizar a sociedade so-

bre a importância de erradi-
car todas as formas de vio-
lência contra a mulher, uti-
lizando a Lei Maria da Pe-
nha como ferramenta es-
sencial para proteger as ví-
timas e punir agressores”, 
explicou a secretária-adjun-
ta de assuntos jurídicos da 
prefeitura, Natália Lins.

Segundo a advogada, pa-
ra alcançar esses objetivos, 
“é fundamental o engaja-
mento de todos. A violên-
cia de gênero requer uma 
abordagem multifacetada, 
e é por meio da educação, 
informação e engajamento 
comunitário que construi-
remos uma sociedade justa 
e igualitária, onde todas as 
mulheres vivam sem medo 
e com dignidade”.

CANAIS
A Coordenadora do 

CREAS (Centro de Refe-
rência Especializado de As-
sistência Social), Solange 
Paulon ressaltou a impor-
tância da divulgação dos 
canais de denúncias anô-
nimas de eventuais situa-
ções de violência, incluindo 
o Disque 100 (“Disque Di-
reitos Humanos”), o Disque 
180 (Central de Atendimen-
to à Mulher), o 190 da Polí-
cia Militar e o 153 da GCM 
(Guarda Civil Municipal).

O ‘Agosto Lilás’ foi ins-
tituído pela lei estadual 
4.969/2016 com o objetivo 
de intensificar a divulga-
ção da legislação, sensibi-
lizar e conscientizar a so-
ciedade sobre o necessá-
rio fim da violência contra 
a mulher. A data foi cria-
da em alusão à Lei Ma-
ria da Penha – sanciona-
da em 7 de agosto de 2006 
– em resposta à necessi-
dade de inibir os casos de 
violência doméstica no 
Brasil. Em Nova Odessa, 
a campanha é permanen-
te e inclui o portal exclu-
sivo ‘Não Fique Sozinha – 
Violência contra a mulher 
é crime. Denuncie!’

AÇÕES
Desde 2021, a gestão mu-

nicipal adotou várias ações 
para proteger mulheres e 
prestar atendimento às ví-
timas das violências de gê-
nero. Entre elas está a cria-
ção, em 2022, da nova ‘Sala 
Lilás’ na Delegacia do Mu-
nicípio, em parceria com 
a Polícia Civil. O espaço 
é voltado ao atendimento 
humanizado e exclusivo a 
mulheres e crianças víti-
mas de violência.

Em 2023, foi criada a Pa-
trulha Maria da Penha, 
com equipe e viatura da 

desde 2021, atual gestão vem adotando ações para proteger 
mulheres e prestar atendimento às vítimas das violências de gênero

divulgação
Da Redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

GCM (Guarda Civil Muni-
cipal) voltadas prioritaria-
mente ao atendimento de 
casos previstos na Lei Ma-
ria da Penha e situações 
de risco de violência con-
tra mulheres em geral.

Já em 2024, foi inaugu-
rado o novo Cresam (Cen-
tro de Referência de Saúde 
da Mulher) da Saúde Mu-
nicipal, no Jardim São Jor-
ge, que presta atendimen-
tos ambulatoriais e consul-
tas em Ginecologia e Mas-

tologia, biópsias, exames 
de colposcopia e avaliações 
pré-cirúrgicas na área de 
GO (Ginecologia-Obste-
trícia) e diversos grupo de 
apoio às mulheres.

Por fim, o CREAS é o ór-
gão permanente da Prefei-
tura que atua no atendi-
mento a mulheres vítimas 
de violências de gênero e 
violação de direitos. Ele fi-
ca na Rua Duque de Caxias, 
nº 442, no Centro. O telefo-
ne é o (19) 3466-3635.

pORTAL
Para ajudar as vítimas e 

outras pessoas a entende-
rem as diversas formas de 
violência contra a mulher, 
desde 2021 a prefeitura man-
tém o portal exclusivo “Não 
Fique Sozinha – Violência 
contra a mulher é crime. De-
nuncie!”, com leis, vídeos de 
palestras, podcasts (debates 
em áudio), canais de denún-
cia e outras informações. O 
portal pode ser acessado em 
https://shre.ink/DWwf.
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Gestante de 40 
semanas perde 
bebê e família 
acusa hospitalCidades

A federação PSOL/Rede 
realizou convenção no sá-
bado (3) e oficializou os no-
mes de Eliane Garcia co-
mo candidata à prefeita e 
de Igor Tiago como candi-
dato a vice-prefeito, da Ci-
dade de Hortolândia. Elia-
ne é professora e dirigente 

da Apeoesp (Sindicato dos 
Professores do Ensino Ofi-
cial do Estado de São Pau-
lo) e Tiago é professor da re-
de pública estadual e joga-
dor de vôlei. 

Além dos convencio-
nais e filiados, a conven-
ção contou com a presença 
de militantes do PT e sim-
patizantes do Psol. 

Segundo a candidata 

à prefeita, Eliane Garcia, 
“esta é a única candidatu-
ra que representa oposição 
de esquerda na cidade”.

Durante a convenção, foi 
aprovada também a chapa 
de vereadores com os no-
mes de Manoel Carteiro, 
Professor Mário, Messias 
do Meio Ambiente, Lour-
des Cachorrão e Adriana da 
Frente de Esquerda.

Convenção da federação PSOL/
Rede aprova Eliane Garcia para 
disputar a Prefeitura de Hortolândia 
e Professor Igor Tiago como vice

Convenção contou com a presença de militantes do PT e simpatizantes do Psol

OPOSIÇÃO DE ESQUERDA
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Saúde de Hortolândia faz busca ativa 
para monitorar vacinação de crianças

O Departamento da Mu-
lher, órgão vinculado à Se-
cretaria de Governo de 
Hortolândia realizou, nes-
ta quarta-feira (7), encon-
tro para celebrar os 18 anos 
da Lei Maria da Penha, dis-
positivo federal promulga-
do, em 2006, para comba-
ter a violência doméstica e 
familiar contra mulheres. 
O evento, que compõe as 
ações da campanha ‘Agos-
to Lilás’, em alusão à cons-
cientização pelo fim da vio-
lência contra a mulher, re-

uniu mais de 200 mulhe-
res, entre servidoras públi-
cas, colaboradoras e agen-
tes públicos, no Teatro Eli-
zabeth Keller de Matos, no 
Jardim Amanda.

Durante o encontro, as 
mulheres puderam assis-
tir à palestra ‘Violência Do-
méstica de Gênero: Como 
Identificar’, ministrada pe-
la psicóloga Vanessa Favi-
nha. À luz da Lei Maria da 
Penha, a psicanalista e te-
rapeuta pessoal, Vanes-
sa Favinha, expôs os tipos 
mais comuns de violências 
praticadas contra as mu-
lheres: física, moral, patri-

monial, sexual e psicológi-
ca. A palestrante também 
propôs uma reflexão sobre 
os desafios para o enfrenta-
mento e combate à violên-
cia de gênero em todas as 
esferas da sociedade. 

O evento também con-
tou com o depoimento de 
uma mulher atendida pe-
lo CRAM (Centro de Refe-
rência de Atendimento à 
Mulher) de Hortolândia e 
com a apresentação mu-
sical do Quinteto Cultura, 
que apresentou um reper-
tório de canções compos-
tas por mulheres.

Sancionada em agosto de 

Hortolândia sensibiliza 
mulheres sobre os 18 anos 
da Lei Maria da Penha

Evento em alusão à conscientização pelo fim da 
violência contra a mulher reuniu mais de 200 participantes

divulgação
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Visitas domiciliares serão realizadas 
pelas equipes das Unidades Básicas 
de Saúde nos próximos três sábados 
em diferentes regiões da cidade

A Secretaria de Saúde de 
Hortolândia vai realizar 
busca ativa vacinal da po-
pulação infantil, neste sá-
bado (10). Equipes de UBSs 
(Unidades Básicas de Saú-
de) vão percorrer diferentes 
regiões da cidade, a partir 
das 8h. A ação, denomina-
da Monitoramento Estra-
tégico de Vacinação, é para 
verificar a cobertura vaci-
nal contra Poliomielite (Pa-
ralisia Infantil) e Sarampo 
de crianças de seis meses 
a menos de cinco anos. O 
monitoramento será feito 
conforme a determinação 
preconizada pelo Ministé-
rio da Saúde.

A ação consistirá em visi-
tas domiciliares pelas equi-
pes das UBSs. Os agentes 
vão verificar a carteira de 
vacinação das crianças. 
Caso elas estejam faltan-
tes com as vacinas contra 
poliomielite, sarampo ou 

demais vacinas do calen-
dário nacional de imuniza-
ção, os agentes farão a apli-
cação das doses. De acordo 
com a Secretaria de Saú-
de, o objetivo da ação é am-
pliar a cobertura vacinal 
das crianças, que tem re-
gistrado queda nos últimos 
anos. O monitoramento é 
realizado periodicamente 
em âmbito nacional.

Neste sábado, as equi-
pes das UBSs Campos Ver-
des, Dom Bruno Gamberi-
ni, Figueiras, Orestes Ôn-
garo, Parque do Horto, San-
ta Clara e São Jorge vão 
percorrer quatro ruas das 
suas respectivas regiões de 
abrangência. Cada equipe 
deverá fazer a busca ativa 
de 24 crianças. O monito-
ramento será por amostra-
gem. A meta para Hortolân-
dia foi estipulada pelo Go-
verno do Estado, que ainda 
informou que a população 
infantil de seis meses a me-
nos de cinco anos do muni-
cípio é de 13.397 crianças.

A prefeitura solicita que 
os moradores recebam 
as equipes das UBSs. Os 
agentes vão se identificar 
e se locomover pelas re-
giões com veículo, tam-
bém identificado, da Se-
cretaria de Saúde.

A ação continuará nos 

dois próximos sábados (17 
e 24). No dia 17, o moni-
toramento será realizado 
pelas equipes das UBSs 
Amanda I, Amanda II, São 
Bento e Taquara Branca. 
Por fim, no dia 24/08, os 
agentes das UBSs Adelai-
de, Jardim Esmeralda, No-

vo Ângulo, Nova Europa, 
Rosolém e Santiago per-
correrão as ruas de suas 
áreas de abrangência.

A Secretaria de Saú-
de salienta que as crian-
ças que não forem visita-
das pelas equipes também 
poderão receber as vacinas 

faltantes. Para isso, basta 
as famílias ou os respon-
sáveis as levarem na UBS 
mais próxima de onde mo-
ram ou de referência. As 
vacinas do calendário na-
cional de imunização es-
tão disponíveis nas UBSs 
do município

Agentes de saúde vão aplicar vacina em crianças que estiverem com dose faltante na carteira de vacinação 
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2006 pelo Governo Federal, 
a Lei 11.340, nacionalmente 
conhecida como “Lei Ma-
ria da Penha”, é um dispo-
sitivo legal de caráter pro-
cessual que prevê medidas 

protetivas e mecanismos 
especiais de proteção às ví-
timas nas esferas dos Pode-
res Executivo, Judiciário e 
Legislativo. A Lei leva es-
se nome em homenagem 

à biofarmacêutica, Maria 
da Penha Maia Fernandes, 
que, após sofrer duas tenta-
tivas de assassinato de seu 
ex-marido, engajou uma lu-
ta em defesa das mulheres.
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Consórcio Paulínia é acusado de 
descarte irregular de lixo no bairro 
Saltinho e denúncia vira polêmica 

Os vereadores de Paulí-
nia retomaram as reuniões 
ordinárias nesta terça-feira 
(6), após o período do re-
cesso de julho, e aprova-
ram termo de cooperação 
técnica entre o município 
e o MP-SP (Ministério Pú-
blico do Estado de São Pau-
lo), para ampliar a proteção 
às mulheres vítimas de vio-
lência doméstica.

Intitulada Guardiã Ma-
ria da Penha, a parceria ga-
rante que o MP-SP forne-
ça informações sobre me-

didas protetivas, concedi-
das a mulheres nessas con-
dições, para que a força de 
segurança municipal possa 
atuar junto ao Poder Judi-
ciário na fiscalização. 

A Lei Maria da Penha, 
que deu origem ao proje-
to, completou 18 anos nes-
ta quarta-feira (7). A norma 
é considerada um marco no 
combate à violência de gê-
nero no Brasil. 

Recentemente passaram 
a vigorar novos marcos pa-
ra divórcio, pensão e guar-
da de filhos: quando o juiz 
constata a violência, pode 
determinar medidas pro-

tetivas de urgência, como 
conceder a guarda dos fi-
lhos à mulher e proibir vi-
sita do agressor.

A mudança facilita ain-
da a separação imediata 
do casal, sem ter de cum-
prir prazos e etapas adicio-
nais. Outro ponto é a par-
tilha dos bens do casal. Em 
situações de violência nas 
quais o agressor usou patri-
mônio familiar de maneira 
abusiva, ele pode ter de in-
denizar a mulher.

OUTROS TEMAS
Na 24ª Sessão Ordiná-

ria, os vereadores aprova-

Câmara de Paulínia aprova 
cooperação técnica com MP-
SP para proteção às mulheres

Termo aprovado pelos vereadores de Paulínia amplia 
proteção às mulheres vítimas de violência doméstica

GUARDIã MARIA DA PEnhA 
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Parlamentar afirma que durante visita ao local, sua equipe de trabalho flagrou a empresa fazendo descarte de lixo 
orgânico e contaminando o solo; ‘isso é comprovado crime ambiental’, acusa o vereador, que cobra explicações do prefeito

Moradores do bairro 
Saltinho, em Paulínia, es-
tão indignados com o des-
carte irregular de lixo. A 
principal suspeita é a em-
presa Consórcio Paulínia, 
de acordo com uma de-
núncia apresentada na Câ-
mara Municipal. 

Segundo diversas recla-
mações, a empresa, contra-
tada para recolher entulhos, 
móveis e lixo e encaminhá-
-los para o aterro, não está 
cumprindo o contrato e tem 
amontoado os resíduos em 
um terreno público no bair-
ro. De acordo com relatos, a 
empresa deixa o lixo no lo-
cal durante todo o mês pa-
ra depois transportá-lo ao 
aterro da cidade.

O vereador Ademilson 
Jeferson Paes, o Tiguila 
Paes (Cidadania), apresen-
tou requerimento ao Exe-
cutivo Municipal solicitan-
do explicações sobre a si-
tuação. “Diante de várias 
reclamações de morado-
res do bairro Saltinho, re-
queiro ao Executivo infor-

mações sobre o porquê de 
a empresa Consórcio Pau-
línia estar fazendo descar-
te irregular no bairro. To-
dos nós sabemos que pelo 
contrato a empresa tem que 
recolher os resíduos e enca-

minhá-los ao aterro, mas a 
empresa não está cumprin-
do o contrato e está amon-
toando tudo em um terreno 
público no bairro Saltinho 
para no final do mês carre-
gar novamente e levar pa-

ra o aterro da cidade”, afir-
mou Tiguila Paes.

Durante uma visita ao 
local, o parlamentar afir-
ma que sua equipe de tra-
balho flagrou a empresa 
realizando o descarte irre-

gular e constatou a presen-
ça de lixo orgânico entre os 
resíduos, o que configura 
crime ambiental por con-
taminar o solo. 

No documento, o verea-
dor faz vários questiona-

equipe de vereador fotografou empresa descartando resíduos no bairro saltinho, em Paulínia

reprodução
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Com o objetivo de apre-
sentar experiências bem-
-sucedidas no combate às 
perdas do sistema de abas-
tecimento de água, a CT-
-AS (Câmara Técnica de 
Saneamento) dos Comi-
tês PCJ realizará o ‘En-
contro de Perdas de Água 
– Metodologia de Balanço 
Hídrico da IWA’. O even-
to acontecerá no dia 22 
(quinta-feira), das 9h30 às 
12h, na Unicamp (Univer-
sidade Estadual de Campi-
nas), e conta com o apoio 
da Agência das Bacias PCJ. 

A inscrição é gratuita e de-
ve ser feita pela internet.

Reduzir as perdas na dis-
tribuição de água é uma 
preocupação crítica para 
as empresas de saneamen-
to em todo o Brasil. Atual-
mente, a média nacional de 
perdas de água nos siste-
mas de abastecimento atin-
ge alarmantes 40%. O coor-
denador da CT-SA, Mateus 
Arantes, explica que o obje-
tivo do evento é apresentar 
casos bem-sucedidos nesta 
área e ressalta a importân-
cia da atividade. 

“A ideia é trazer a todos 
conhecimentos acerca do 
balanço hídrico, que é uma 

ferramenta de suma impor-
tância na gestão de perdas 
dos sistemas de distribui-
ção de água e que muitos 
dos nossos municípios e 
prestadores de serviços em 
saneamento negligenciam. 
O tema vem ao encontro do 
foco deste ano da Câma-
ra Técnica de Saneamen-
to, que vem tratando de um 
novo documento de refe-
rência para combate a per-
das”, ressalta Arantes. 

A coordenadora adjun-
ta da CT-SA e do GT (Gru-
po de Trabalho) Ações de 
Combate a Perdas de Água, 
Patrícia Calegari, também 
destaca a importância do 

evento. “A gestão de perdas 
de água tem sido um tema 
de grande foco na CT-SA. 
Este ano, retomamos com 
um grupo técnico especia-
lizado em perdas para de-
senvolver um documento 
atualizado, com o objeti-
vo de orientar os municí-
pios da bacia e aumentar a 
eficiência dos investimen-
tos. O evento visa compar-
tilhar conhecimentos sobre 
um tópico amplamente de-
batido e essencial na gestão 
de perdas: o Balanço Hídri-
co”, declara Patrícia. 

Além dos membros da 
CT-SA, o público-alvo da 
atividade é formado por es-

tudantes, profissionais liga-
dos ao setor de saneamen-
to e demais interessados. O 
evento contará com a pa-
lestra do professor Gesner 
Oliveira, com o tema “A im-
portância do Balanço Hí-
drico no combate às Perdas 
do sistema de abastecimen-
to de água”. Serão aborda-
dos temas como o balan-
ço hídrico nos moldes da 
IWA (International Water 
Association), com discus-
sões sobre vantagens e di-
ficuldades para obtenção 
de dados, especialmente 
em municípios com baixa 
disponibilidade de infor-
mações, onde é necessário 

iniciar um modelo próprio 
para estas situações.

InSCRIÇÕES GRATUITAS
O evento é gratuito. Para 

participar, é necessário rea-
lizar a inscrição pelo link: 
https://shre.ink/DWpl O 
encontro ocorrerá de for-
ma presencial na Faculdade 
de Engenharia Civil, Arqui-
tetura e Urbanismo da Uni-
versidade Estadual de Cam-
pinas (FECFAU/UNICAMP), 
Sala CA114 - 1º andar. Em 
caso de dúvidas, os interes-
sados devem entrar em con-
tato com a coordenação da 
CT-SA pelo e-mail: ctsa@co-
mites.baciaspcj.org.br

Comitês PCJ promovem ‘Encontro de Perdas de Água’
EXPERIÊnCIAS bEM-SUCEDIDAS
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ram ainda a Semana Mu-
nicipal dos Jogos Munici-
pais Paradesporto, oportu-
nidade a talentos esporti-
vos com deficiência.

Outras propostas abran-

gem conscientização so-
bre a Síndrome de Bell, 
que paralisa os músculos, 
e campanha contra a au-
tomutilação em crianças 
e adolescentes.

A pauta também con-
tou com 44 requerimen-
tos (cobrança de medidas 
ou informações), 11 mo-
ções (homenagens) e 56 in-
dicações (sugestões).

mentos ao prefeito Du Ca-
zellato (PL), como quem 
autorizou a empresa a fazer 
o descarte no local; quem 
está fiscalizando a conduta 
da empresa; se O Executivo 
tem ciência do caso; qual 
atitude será tomada; e se 
as secretarias de Defesa e 
Desenvolvimento do Meio 
Ambiente e Obras têm co-
nhecimento do caso.

Tiguila Paes pede que o 
Executivo forneça informa-
ções e quer a publicação in-
tegral do requerimento no 
Diário Oficial do município 
para garantir a devida pu-
blicidade e transparência.

“Diante dessa denúncia 
dos moradores e em redes 
sociais, nosso gabinete foi 
até o local e pegamos a 
empresa fazendo o descar-
te e verificamos que até li-
xos orgânicos tem no meio 
desse descarte, contami-
nando o solo e isso é com-
provado crime ambiental”, 
acusa o vereador. 

A reportagem não conse-
guiu contato com o Consór-
cio Paulínia até o momen-
to e a prefeitura não se po-
siciona sobre o assunto.



por LIMINAr

Justiça acata ação da Apeoesp e 
suspende implantação da escola 
cívico-militar em São Paulo

Na primeira semana 
de funcionamento, desde 
29 de julho, o DBEA (De-
partamento de Bem-Estar 
Animal) de Nova Odessa 
realizou 142 atendimentos 
gratuitos a animais de fa-
mílias carentes da cidade, 
incluindo consultas, exa-
mes laboratoriais, aplica-
ções de medicações e ou-
tros procedimentos.

De acordo com a médi-
ca veterinária e responsável 
pelo órgão, Paula Faciulli, 
“na primeira semana, foram 
realizadas 42 consultas, 47 
medicações, um curativo, 
duas fluídoterapias, uma 
castração, um procedimen-
to anestésico, três sedações 
e 45 exames laboratoriais, 

incluindo hemogramas e 
bioquímicos, que remetem 
a exames de função hepáti-
ca e função renal”.

Para o primeiro tutor a 
levar seu pet para o DBEA, 
Eduardo Henrique de Sou-
za, tanto a equipe quanto 
a estrutura do prédio es-
tão totalmente preparados 
para receber e solucionar 
os problemas.

“Fui tratado com mui-
ta atenção. A estrutura do 
prédio está preparada e os 
veterinários estão muito 
dispostos a cuidar dos ani-
mais. É uma experiência 
muito bacana pois o pré-
dio vai atender pessoas de 
baixa renda e que não têm 
condições de arcar com as 
despesas de uma clínica 
particular. A ideia da Pre-
feitura é excelente em aju-

dar os animais”, declarou.
Para a médica veteriná-

ria e coordenadora do Bem-
-Estar Animal, Mariana Pe-
reira, tem sido uma “expe-
riência gratificante” tra-
balhar no programa. “Du-
rante a primeira semana 
de atendimento, tivemos a 
oportunidade de contribuir 
significativamente para a 
saúde dos animais da co-
munidade. Ver a alegria dos 
tutores e a recuperação dos 
animais atendidos reforçou 
nosso compromisso com a 
profissão e com a causa do 
bem-estar animal. Partici-
par desse projeto está sen-
do uma honra e uma satis-
fação imensa”, relatou.

Já para a médica vete-
rinária Kelly Pereira, que 
realiza o atendimento clí-
nico dos animais, o senti-

Novo Bem-Estar Animal 
de Nova Odessa realiza 142 
atendimentos na 1ª semana 

Além de consultas, Departamento de Bem-Estar Animal 
faz medicações, castrações e examaes laboratoriais
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proTEÇÃo E CUIDADo

Equipes da Prefeitura de 
Hortolândia concluíram o 
reforço e a implantação da 
sinalização de solo na ave-
nida Thereza Ana Cecon 
Breda, próximo ao IFSP 
(Instituto Federal de Edu-
cação, Ciência e Tecnolo-
gia de São Paulo) até a divisa 

com Sumaré, onde está lo-
calizado um dos portais que 
são parte da muralha digi-
tal de segurança da cidade. 

Além disso, a via tam-
bém recebeu a pintura das 
guias e sarjetas, serviço que 
contribui com a visibilida-
de de pedestres e motoris-
tas, evitando acidentes. A 
pintura das guias também 
foi concluída nas movimen-

tadas avenidas Anhangue-
ra e São Francisco de Assis 
e na rotatória em frente ao 
Supermercado São Vicen-
te, na região central. O tra-
balho também contempla as 
ações de aumento da segu-
rança viária que estão inten-
sificadas, desde o início do 
ano, ao redor de unidades de 
ensino localizadas em diver-
sas regiões da cidade.

Equipes de manutenção 
reforçam segurança viária 
em avenidas de Hortolândia

Reforço e implantação da sinalização de solo na 
avenida Thereza Ana Cecon Breda já foi concluída

DIvIsA CoM sUMAré
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TJ-SP determinou a suspensão do programa do Governo do Estado na rede pública de ensino 
até julgamento da ação direta de inconstitucionalidade que tramita no Supremo Tribunal Federal 

O TJ-SP (Tribunal de Jus-
tiça do Estado de São Paulo) 
acatou ação proposta pe-
la Apeoesp (Sindicato dos 
Professores do Ensino Ofi-
cial do Estado de São Pau-
lo) e suspendeu a implanta-
ção do programa de escola 
cívico-militar do Governo 
do Estado na rede pública 
estadual. A liminar com tu-
tela antecipada, concedida 
pelo juiz relator Figueiredo 
Gonçalves, de forma mo-
nocrática, foi comemora-
da pela segunda presiden-
te licenciada da Apeoesp, a 
deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT), que disse 
ser contrária ‘à utilização 
dos recursos da educação 
pública para contratação 
de militares da reserva pa-
ra atuar nas escolas esta-
duais, pelo governo’. 

Para a entidade, as “esco-
las cívico-militares” atentam 
contra a missão e as finalida-
des da vida escolar, ao im-

por aos estudantes normas 
típicas da disciplina mili-
tar e uma padronização de 
comportamento pessoal e 
até mesmo de vestuário. 

“A Apeoesp defende a 
convivência escolar com a 
liberdade de expressão, a 

tolerância, a troca de expe-
riências e a livre manifesta-
ção da individualidade hu-
mana e que são princípios 
constitucionais a liberda-
de de ensinar e aprender 
e a pluralidade de ideias e 
concepções pedagógicas, 

além da gestão democráti-
ca”, informou.

De acordo com Bebel, 
o governador Tarcísio de 
Freitas é contraditório, uma 
vez que ao mesmo tempo 
que quer reduzir de 30% 
para 25% o percentual a ser 

aplicado do orçamento es-
tadual na educação públi-
ca estadual ainda quer uti-
lizar recursos da área para 
pagar militares da reserva 
para atuarem nas escolas. 
Bebel defende que ao invés 
de o governo contratar mi-

sindicato dos professores é contrário ao uso de recursos da educação para contratação de militares 
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litares da reserva, pagan-
do salário de R$ 9 mil men-
sais, maior do que o rece-
bido pela maioria dos pro-
fessores, deveriam ser con-
tratados inspetores de alu-
nos e pagar um salário dig-
no. Atualmente, a maioria 
das escolas estaduais estão 
sem funcionários, porque 
o governo estadual não faz 
concurso para contratá-los.

Para Bebel, se já é ab-
surda a presença de mili-
tares, ainda que aposen-
tados, dentro das escolas, 
mais ainda a usurpação do 
papel educativo que é prer-
rogativa dos professores nas 
unidades escolares. “O que 
se pretende é a formatação 
de mentes e a dissemina-
ção de um pensamento úni-
co, militarista, em um am-
biente que não assegura os 
princípios constitucionais 
da liberdade de ensinar e 
aprender, gestão democrá-
tica e pluralidade de ideias 
e concepções pedagógicas”, 
diz a deputada que é espe-
cialista em educação, ressal-
tando que se o governo esta-
dual quer implantar escolas 
com disciplina militar que o 
faça com recursos próprios e 
dê a oportunidade de os es-
tudantes escolherem aonde 
desejam estudar e não impor 
a escola quartel para todos.

A Seduc-SP (Secretaria 
de Educação do Estado de 
São Paulo) informou que, 
neste momento, não vai se 
manifestar, pois não foi no-
tificada. A pasta acrescen-
tou que, por hora, o progra-
ma segue em sua dinâmica. 

Da redação  l  nova odessa
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mento é de gratidão. “Nes-
ta semana, pudemos ver 
o quão importante fomos 
para muitas famílias que 
aguardavam por esta aju-
da. Fizemos vários aten-
dimentos, exames, recei-
tas de medicamentos pa-
ra melhorar a qualidade de 
vida dos nossos pacientes 
que necessitavam de ajuda. 
Esperamos que essa pro-
cura cresça cada dia mais, 

como vem acontecendo e 
que cada atendimento se-
ja feito com muito carinho 
e amor”, contou.

CoMo FUNCIoNA
São atendidos exclusiva-

mente pets de famílias de 
Nova Odessa de baixa ren-
da, inscritas no CadÚnico 
e beneficiárias do Progra-
ma Bolsa Família, além de 
cães e gatos comunitários 

(de rua), animais abriga-
dos pela AAANO (Associa-
ção Amigos dos Animais de 
Nova Odessa) e aqueles sob 
responsabilidade de cuida-
dores voluntários.

Também são atendidos, 
de forma emergencial, ani-
mais comunitários aciden-
tados em vias públicas. O 
atendimento acontece nos 
dias úteis, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h. 
O Bem-Estar Animal está 
localizado na Avenida Bra-
sil, altura do Parque Fabrí-
cio. Não há internação, ou 
seja, os animais não pode-
rão permanecer no local de 
um dia para o outro.

Os interessados devem 
apresentar documentos 
pessoais com foto (CPF e 
RG ou CNH), comprovan-
te de residência em Nova 
Odessa recente e no pró-
prio nome, Cartão +Saúde 
de Nova Odessa e a “Folha 
Resumo” da família com 
as informações do CadÚ-
nido (Cadastro Único Fe-
deral), que pode ser obti-
da na Diretoria de Gestão 
Social do Município.



A Primeira Turma do 
STF (Supremo Tribunal 
Federal) formou na terça-
-feira (6) maioria de votos 
para tornar ré Débora Ro-
drigues dos Santos, mu-
lher acusada de escrever 
a frase “Perdeu, mané” na 
estátua da Justiça duran-
te os atos golpistas de 8 de 
janeiro de 2023, em Brasí-
lia. Débora é moradora de 
Paulínia e atualmente está 
presa em Tremembé. 

A mulher está detida 
desde março do ano passa-
do, quando foi alvo da oi-
tava fase da Operação Lesa 
Pátria, deflagrada pela PF 
(Polícia Federal) para in-
vestigar quem participou 
e financiou os atos.

Até o momento, três dos 
cinco ministros do cole-
giado votaram pelo re-
cebimento da denúncia 

apresentada no mês pas-
sado pela PGR (Procura-
doria-Geral da República) 
contra a acusada. Além do 
relator, Alexandre de Mo-
raes, os ministros Flávio 
Dino e Cármen Lúcia tam-
bém se manifestaram no 
mesmo sentido.

Durante as investiga-
ções, a procuradoria con-
cluiu que os acusados que 
invadiram as sedes dos 
Três Poderes devem res-
ponder pelos crimes de 
associação criminosa ar-
mada, abolição violenta 
do Estado Democrático 
de Direito, golpe de Esta-
do, dano qualificado pela 
violência e grave ameaça e 
deterioração do patrimô-
nio tombado.

importunação
A frase “Perdeu, mané” 

foi dita pelo presidente 
do Supremo, Luís Rober-
to Barroso, em novembro 

de 2022, após ser impor-
tunado por apoiadores do 
ex-presidente Jair Bolso-
naro durante um evento 
em Nova Iorque, nos Es-
tados Unidos.

O julgamento ocorre no 
plenário virtual, modalida-
de na qual os ministros in-
serem os votos no sistema 
eletrônico da Corte e não 
há deliberação presencial. 
O julgamento será encer-
rado na sexta-feira (9). Fal-
tam os votos dos ministros 
Luiz Fux e Cristiano Zanin.

Após a denúncia apre-
sentada pela PGR, a defesa 
da acusada criticou a ma-
nutenção da prisão e disse 
que a denúncia da procu-
radoria foi feita após ma-
térias jornalísticas infor-
marem que Débora está 
presa há 483 dias. Segun-
do os advogados, a acu-
sada tem dois filhos me-
nores de idade e não po-
de permanecer na prisão.

Moradora de Paulínia que escreveu ‘Perdeu, mané’ 
em estátua é apontada como ré pela maioria do STF

Débora é moradora de Paulínia e está detida desde março do ano passado

divulgação
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Gestante de 40 semanas perde 
bebê e família acusa hospital 
de Hortolândia de negligência 

Duas pessoas ficaram 
feridas em acidente en-
volvendo uma carreta e 
um caminhão, carregado 
com milho, na manhã des-
ta quarta-feira (7), na rodo-
via Anhanguera, no quilô-
metro 113, sentido Campi-
nas, em Sumaré. A batida 
aconteceu por volta das 9h 

e causou interdição das fai-
xas três e quatro da pista. 

Segundo a concessionária 
AutoBAn, responsável pelo 
trecho, o choque aconteceu 
de forma lateral entre os veí-
culos. Por conta do impacto, 
a carga de milho do cami-
nhão caiu na rodovia. 

As vítimas tiveram feri-
mentos leves e receberam 
atendimento médico no 
local pela equipe de res-

gate da concessionária. A 
Polícia Militar Rodoviária 
foi acionada e auxiliou no 
atendimento da ocorrência, 
permanecendo no local até 
a remoção da carga, que ti-
nha se espalhado na pista. 

As duas faixas foram li-
beradas após toda a limpe-
za da via ter sido realizada, 
e o trânsito voltou a norma-
lidade após os veículos te-
rem sido removidos.

Carga de milho cai de carreta 
após acidente na Anhanguera, 
em Sumaré; dois ficam feridos 

Carga de milho se espalhou pela rodovia e causou interdição de duas faixas da pista

fErimEntos lEvEs
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falso dentista é preso em atendimento
Um falso dentista foi preso em flagrante pela Polícia Civil de 
Campinas, nesta quarta-feira (7). O homem um paciente quan-
do foi surpreendido pela polícia na clínica, no Satélite Íris. De 
acordo com a polícia, a equipe investigava um falso profissio-
nal na região, e o homem chamou atenção por ofertar procedi-
mentos por baixos preços, cerca de 10% do custo de mercado.

POLICIAQuinta-fEira
08 de AGOSTO de 2024
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Mulher procurou a maternidade com 
dores e contrações, foi examinada e 
liberada, após buscar socorro em UPA, 
foi encaminhada para o hospital que 
teria demorado para fazer o parto 

Uma grávida de 20 anos 
perdeu o bebê após idas e 
vindas à maternidade do 
Hospital Municipal Má-
rio Covas, em Hortolân-
dia. A mulher estava com 
40 semanas de gestação 
e foi à unidade médica 
na sexta-feira (2) com do-
res e contrações. Após re-
ceber atendimento médi-
co ela foi mandada de vol-
ta para casa. Na segunda-
-feira (5), a gestante conti-
nuava sentindo dores e foi 
até a UBS (Unidade Básica 

de Saúde) do Jardim Roso-
lem, onde recebeu o enca-
minhamento para a reali-
zação do parto na materni-
dade. Ao chegar ao hospi-
tal, ela apresentou o enca-
minhamento e ficou inter-
nada. De acordo com o ma-
rido da paciente, o ajudante 
geral Manoel Matias da Sil-
va, os médicos não fizeram 
a cesariana e deixaram que 
a criança nascesse de par-
to normal, porém, segun-
do ele, devido a demora, o 
bebê acabou morrendo na 
barriga da mãe. 

A criança só foi retirada 
um dia após de constatado Manoel Matias, marido da gestante, aponta negligência no atendimento

divulgação

Cézar oliveira  l  hoRtolândiA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da redação  l  Região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

o óbito, depois que a mu-
lher tomou medicamentos 
para induzir o parto. A fa-
mília acusa a maternida-
de de negligência médica 
no atendimento da pacien-
te. Nesta terça-feira (6), Sil-
va registrou um boletim de 
ocorrência relatando o so-
frimento que a esposa pas-
sou e a morte do filho. 

O corpo do bebê foi en-
caminhado ao IML (Insti-
tuto Médico Legal) de Ame-
ricana, onde foram realiza-
dos exames. Segundo o pai, 
o médico legista classificou 
como morte natural, e a fa-
mília contesta o relatório. 
Para ele, houve sofrimento 
do feto e a omissão na rea-
lização de um parto por ce-
sariana. Além disso, Ma-
noel acrescentou que a es-
posa segue internada com 
hemorragia. 

A Secretaria de Saúde 
de Hortolândia informou 
que, em análise inicial, fo-
ram verificados todos os 
protocolos e procedimen-
tos para atendimento da 
paciente e não foi identi-
ficada nenhuma conduta 
irregular das equipes de 
Saúde. “Toda assistência 
e acolhimento estão sen-
do prestados à família nes-
te momento de tristeza. O 
caso segue em apuração”, 
informou em nota. 



Fale seu nome correto 
e ninguém vai lem-
brar quem foi. Fale 

Chico das Artes que todo 
mundo saberá identificar. 
Chico é um patrimônio cul-
tural da cidade. 

Nasceu em Monte Mor, 
no dia 20 de agosto de 
1947, mas adotou Sumaré 
como seu verdadeiro lar, 
a partir de 1980.

A convite do então Pre-
feito Paulo Célio Moranza, 
veio para nossa cidade, para 
fazer o que sabia e gostava: 
escultura. Foi lá na Represa 
do Marcelo, lugar que o jo-
vem Prefeito pretendia res-
taurar, como um dos mais 
importantes pontos turís-
ticos de Sumaré. A cidade 
gostou do que ele fez e ele 
gostou da cidade. Depois da 
Represa, continuou a fazer 
serviços para a Prefeitura. 

Não demorou muito e 
recebeu convites de outras 
Prefeituras da região e da 
ACIAS – Associação Comer-
cial Industrial e Agropecuá-
ria de Sumaré. Nesta enti-
dade criou-se uma simbio-
se entre a arte do Chico e o 
Troféu Fufo, prêmio inven-
tado pelos ex-presidentes 
Valentim dos Santos Falcão 
e Luiz Carlos Sanajotti, pa-
ra homenagear as pessoas e 
empresas mais dinâmicas 
do município. A partir des-
sa data, e por muitos anos, 
quem recebia o prêmio de 
“melhor do ano” em alguma 
atividade econômica, rece-
bia a estatueta de madeira 
confeccionada pelo Chico. 
Muitos empresários de res-
peito, de empresas nacio-
nais e multinacionais, têm 
em seus lares as esculturas 
do Chico. O Troféu “Fufo” 
ganhou prestígio e Chico 
das Artes também.

Mas nosso focalizado, 
cujo nome correto é Fran-
cisco Pinto de Oliveira, não 
trabalhava só com escultu-
ra. O segmento era seu forte, 
mas também curtia e pra-
ticava a pintura. Também 
gostava de música. Parti-
cipou de vários festivais 
de música sertaneja, onde 
conseguiu trazer alguns tro-
féus para casa. A escultura 
tinha variações exploradas 
pelo Chico: além da madei-
ra, acabou desenvolvendo 
inúmeros trabalhos em ar-
gila, isopor e ferro. 

A Prefeitura de Sumaré 
foi a principal fonte de tra-
balho do Chico. Como sem-
pre acontece no serviço pú-
blico, foi pouco valorizado 
e muito esquecido. Diría-
mos que, em se tratando de 
Prefeitura, isso é normal, 
porque o lugar envolve uma 
casta de pessoas que costu-
ma colocar seus interesses 
na frente de tudo. Numa ci-
dade em que a cultura era 
relegada a segundo plano, 
o reconhecimento era ain-
da menor. Um artista co-
mo o Chico criava e trata-
va sua arte com abstração, 
com sentimento. Obvia-
mente não poderia espe-
rar algum tipo de reconhe-
cimento em órgão público. 

É claro que para toda re-
gra existe exceção. Na Pre-
feitura de Sumaré Chico 
tem boas lembranças de di-
rigentes do antigo DECET, 
como a dona Amélia Pazi-
natto e o professor Leovi-
gildo Duarte Jr.:

“Eram pessoas educa-
das e sensíveis, que valori-
zavam meu trabalho, por 
mais simples que fosse”, 
comenta.

Na Prefeitura de Sumaré 
Chico trabalhou quase 30 
anos. Nunca gozou nenhum 
tipo de privilégio, coisa ba-
nal numa classe privilegia-
da, chamada de comissio-
nados. Ganhou muito me-
nos que colegas, trabalhan-
do muito mais. Chico não 
gosta de comentar, mas a 
verdade é que acabou sain-
do do serviço público pe-
la porta dos fundos, quan-
do precisou se aposentar, 
por causa de problemas de 
saúde. Encerrou sua carrei-
ra como um cidadão qual-

quer, com um salário indig-
no, sem complementação, 
inferior à sua dedicação e 
qualidade artística.

Foi na Prefeitura, no an-
tigo DECET (Departamento 
de Educação, Cultura, Es-
portes e Turismo) que Chi-
co conheceu e começou a 
namorar sua esposa, a De-
nise Aparecida Cia. Ela era 
filha de Diniz Cia, de famí-
lia tradicional de imigran-
tes italianos de Sumaré. 
Com a companheira com-
pletou uma estranha coin-
cidência: os dois tinham 
raízes de Monte Mor: ele, a 
mãe do Prefeito Paulo Cé-
lio e a mãe da esposa. 

Chico casou-se com De-
nise no dia 20 de dezembro 
de 1984, depois de quatro 
anos de namoro. Teve dois 
filhos desse consórcio: Ro-
dolfo e Rafaela. 

GOIABEIRA
Chico estudou no Gru-

po Escolar Coronel Do-
mingos Ferreira, de Mon-
te Mor. Parou na 4ª. série. 
Já na sua infância sentia a 
veia de escultor. Das brin-
cadeiras de escultura em 
argila, passou a fazer traba-
lhos de escultura em ma-
deira. A primeira delas foi 
a confecção de um boizi-
nho, num caule de goiabei-
ra. Em 1974 passou a fazer 
trabalhos com raiz da ma-
deira, depois de uma visi-
ta a Itú. Depois disso, raí-
zes e troncos começaram a 
entrar em sua cabeça, sem-
pre à procura de uma obra 
original. O formato de cada 
pedaço de árvore era obser-
vado com meticulosidade, 
que se transformava depois 
num objeto determinado.

Lembranças do Chico das Artes

Folclore Sumareense

Dívida
Um arrojado empreendedor comprou uma exten-

sa área de terras na antiga Avenida Eletrometal, em 
Nova Veneza. O lugar, no seu entendimento, era es-
tratégico. Estava a pouca distância da Eletrometal, 
do Jardim Nova Veneza e da Rodovia Anhangue-
ra. Um empreendimento comercial naquelas con-
dições tinha tudo para se transformar numa em-
presa de sucesso.

Mandou fazer um projeto arquitetônico. Ana-
lisou os custos da construção, os recursos que ti-
nha e achou que poderia subir um degrau. Refez 
a planta e construiu um grande prédio, acima da 
previsão inicial. 

Quando o negócio de prestação de serviços co-
meçou a funcionar, viu que o movimento estava 
abaixo do esperado. O negócio era muito grande 
para ser totalmente utilizado. Resultado: come-
çou a ter prejuízos. De prejuízo em prejuízo, con-
seguiu aplicar todas suas economias, na esperan-
ça que o negócio melhorasse. Em vão. Funcioná-
rios e fornecedores começaram a lhe fazer um cer-
co. Chegou num momento em que a situação ficou 
insustentável. Não tinha dinheiro nem para as mí-
nimas despesas.

Os cobradores lhe faziam visitas constantes. O te-
lefone não parava de tocar. No final das contas, nos-
so empresário arrependeu-se de ter dado um salto 
maior que a perna. Mas, enfim, a esperança é sempre 
a última que morre. Resolveu enfrentar a situação 
com muita coragem e determinação. E imaginação.

Num determinado dia recebeu um credor no seu 
estabelecimento. Bravo, muito bravo. Queria rece-
ber sua dívida a qualquer custo. No escritório, fren-
te a frente, falou para nosso focalizado:

- Vim disposto a receber minha dívida hoje, de 
qualquer jeito. Se não me pagar, pode se conside-
rar um homem morto. 

Com muita calma, nosso empresário abriu uma 
gaveta da escrivaninha e tirou um revólver. Co-
locou-o em frente ao credor e falou calma e pau-
sadamente:

- Faz tempo que ando querendo me suicidar. 
Só que até hoje não tive coragem. Você pode me 
fazer o favor de pegar esse revólver, que está car-
regado, e dar um tiro em mim. Acredite: vai ser 
um grande favor. 

O credor levantou-se repentinamente e foi em-
bora sem falar nada. E desistiu de receber a dívida.

Alaerte Menuzzo

Chico com a filha e as esculturas
Chico com a sua cascata
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Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. 
A Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins lucrativos. 
Se você quiser ajudá-la a se manter ou 
ampliar suas atividades, torne-se um 

sócio. Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 
disso, você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Associação Pró-
Memória de Sumaré

Esses objetos eram sem-
pre animais. Quem acom-
panhou sua trajetória viu 
o quanto foi criativo; con-
seguia, com extrema faci-
lidade, transformar peda-
ços brutos de raízes e tron-
cos em obras de arte. Acre-
ditava que tinha feito mais 
de 170 esculturas. 

Um detalhe importante: 
Chico não cortava árvores. 
Considerava essa postura 
uma agressão à natureza. 
Optou por recolher galhos 
cortados pela Prefeitura ou 
pela CPFL. Onde tinha po-
da oficial, lá estava o Chi-
co com seu serrote. Outra 
curiosidade: Chico nunca se 
motivou a fazer uma escul-
tura de ser humano. O ne-
gócio dele era a natureza: 
raízes, troncos e animais. 

Chico se orgulhava do 
que fez. Se tivesse que co-
meçar tudo de novo, segui-
ria o mesmo caminho. Além 
do troféu Fufo, esteve pre-
sente em muitos lares, com 
o material que transformou. 
Presente também esteve, 
por vários anos, na decora-
ção natalina da cidade. Fala 
com orgulho da cascata ar-
tificial que construiu, com o 
irmão Augusto Pinto de Oli-
veira Filho, na Imobiliária 
AVM, na Rua Dom Barreto. 
E do lago oriental, no Centro 
de Convivência da Terceira 
Idade, no Centro Adminis-
trativo de Nova Veneza. 

Igualmente com orgu-
lho, falava dos troféus e di-
plomas que ganhou pelo 
interior afora, expondo sua 
arte ou cantando e tocando 
música sertaneja. 

Com relação à música, 
Chico no final da vida “es-
tava em outra”. A religião 
batista começou a povoar 
e satisfazer seu espírito. O 
mesmo acontecia com sua 
veia de pintor: confeccio-
nava pequenos quadros 
de pássaros com Salmos 
da Bíblia. Esse trabalho o 
ajudou a suportar a fase di-
fícil, de saúde, que estava 
atravessando. 

Mas se tem coisa de se 
admirar nesse cidadão é 
justamente o seu espírito. 
Se o corpo anda debilita-
do, o espírito planava aci-
ma de tudo.

“Deus está sempre pre-
sente em nossas vidas. 
Nos momentos bons e nos 
ruins. Depende de nós 
aceitarmos isso, para nos 
aproximarmos dele”, ex-
plicava, nos seus últimos 
dias de vida. Ouvindo essas 
palavras, concluímos que 
conversar com uma pessoa 
dessas só nos faria bem. 

Com uma serenidade e 
humildade de dar inveja a 
qualquer um, Chico trata-
va os familiares e os amigos 
com muita atenção e edu-
cação. Só sabia falar bem 
das pessoas. Dos que o tra-

taram com descaso ou in-
diferença, não comenta na-
da. Prefere o silêncio. 

Para tudo, até mesmo 
para sua saúde, tinha sem-
pre uma palavra de otimis-
mo. A fé em Deus e no ser 
humano fez dele um exem-
plo de vida, uma esperança 
em dias melhores. 

Diríamos que tudo isso é 
coisa de artista. De artista 
com alma, com muito senti-
mento para dar ao próximo. 

n Nota: Após seu falecimento, 
em 22/09/2012, a esposa Denise 
doou à Associação Pró-Memória 
o acervo de esculturas que Chi-
co guardava em sua residência.
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GERALDO PINHANELLI

SUPERMERCADO GIGO

COLÉGIO COMERCIAL FAMÍLIA DE JOSÉ BIANCALANA

MIGUEL RODRIGUES DE QUEIROZ

Geraldo Pinhanelli dirigia com propriedade a Rádio Clube de 
Americana, que tinha muita audiência em Sumaré. Por conta disso, a 

emissora realizava constantes coberturas de solenidades da Prefeitura 
Municipal. Uma delas é a que vemos na foto, na década de 1960. Foi 

num evento da Junta de Alistamento Militar. O Prefeito João Smânio 
Franceschini discursa no microfone de Geraldo Pinhanelli. 

Foto da década de 1960, do interior do Supermercado Gigo, na 
7 de Setembro. João Rubens Gigo, um dos proprietários, está no 

centro do registro, tendo ao seu lado o cliente Frederico Bressan. 

A fanfarra do Colégio Comercial de Sumaré desfila no desfile de 7 
de Setembro na rua Antônio do Valle Mello, onde ficava o palanque 
oficial, neste registro da década de 1960. A fanfarra era dirigida por 

Manuel Diniz da Costa, professor da Escola. Notem a grande presença 
de público. Ao fundo, o tradicional Bar Jardim. 

José Biancalana (Bepino) está com sua família, neste 
registro da década de 1950, ao lado da esposa Tereza Marigo 

Biancalana e dos filhos Francisco Biancalana Neto e 
Marisa Biancalana. Bepino foi vereador na Câmara Municipal 

de Sumaré, em sua primeira legislatura (1955-1958).

Miguel Rodrigues de Queiroz, que vemos à esquerda nesta 
foto de 1974, é natural do Bairro da Taquara Branca. Trabalhou 

e se aposentou na Polícia Militar. Por um bom tempo dirigiu 
a Guarda Municipal de Sumaré. Nessa qualidade foi fotografado 

numa solenidade da Prefeitura, acompanhado de 
Ulisses Pedroni, Otávio Tomazin e Luiz Mário de Toledo. 

JOSÉ BENJAMIN RIZZO
José Benjamin 

Rizzo é natural de 
São Carlos. Veio 
para Sumaré na 
década de 1970 

para trabalhar na 
agência do Banco 

do Brasil, que tinha 
sido instalada. 

Aposentou-
se lá como um 

funcionário 
graduado. Ao 

lado do emprego 
desenvolveu 

intensa atividade 
na comunidade. 

Foi um dos 
fundadores do 
Grupo Espírita 

“Wadih Abrahão 
Filho” e Presidente 

do Instituto do 
Menor de Sumaré. 
Hoje é aposentado 

e empresário.
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